

# EL CORREO DE GERONA

## Diario de la tarde de avisos y noticias

ANO V

—GERONA, — LUNES 4 DE ENERO DE 1897—

NUM. 2

### Banco de España

Habiendo de agregarse á los Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, emisión de 1896, las correspondientes hojas de cupones, se avisa á los interesados que tengan en esta Sucursal depósitos de dichos Billetes y quieran practicar por si la operación de que se trata, podrán retirar sus depósitos hasta el 11 del presente mes.

Hasta dicho día se admitirán en esta Sucursal depósitos de los valores mencionados sin cupones y desde el mismo no devolverá depósito alguno hasta que no esté terminada la operación.

Gerona 4 de Enero de 1897.

El Secretario accidental, Juan Rubió.

### Crónica

Vuelven á oírse anuncios de crisis; la gente política traduce siempre los signos de malestar por amenazas de un cambio en la dirección de los negocios públicos, y con frecuencia el peligro no está sino en la imaginación de los comentadores.

Realmente, hay en esta ocasión motivos para esperar que las complicaciones que van surgiendo, comprometan en un momento dado la confianza de que goza el partido conservador, y que éste no tenga dentro de su política expedientes con que resolver asuntos difíciles que reclaman un criterio notablemente expansivo. Las circunstancias se han ido modificando de modo, que si la gravedad de los asuntos, por su indele, contribuía a apoyar al Gobierno, esa misma gravedad amenaza ahora volverse contra él. Y consisten en que hasta aquí se hallaba en la guerra y no en la política, y en este momento recobra sus fueros la acción civil, merced á las ventajosas condiciones en que se halla la campaña de Cuba.

No hay más que fijarse, para comprobarlo, en lo ocurrido últimamente. Resurja ó no el peligro, consiga el Gobierno no solventarlo, si no fallan los informes, ó tenga que ceder a la postre, cosa es que no puede determinarse de momento; pero si esta fuera de duda que los conservadores no cuentan ya con aquel decidido apoyo de todos los elementos de la nación que les permitía gozar libremente del Poder y sin más cuidados que los de la guerra, para sobrellevar los cuales prestábanles su apoyo el país mismo.

La oposición, por ejemplo, empieza, mostrarse agresiva, y aunque Sagasta no ha tomado decididamente una actitud definida, los liberales extreman sus argumentos para demostrar que el Gobierno está incapacitado ya en lo que toca a los problemas de las dos Américas.

El popular Noherlesom anuncia las siguientes variaciones atómicas para esta primera quincena del presente mes:

Otra vez volverán á aproximarse á nuestra península las depresiones precedentes del Atlántico, y con este motivo volverá á establecerse el régimen lluvioso, que ha sido la nota característica con que empezó, este invierno meteorológico, y con la cual, por lo que se ve, quiere continuar.

Esta nueva aproximación no presenta los caracteres alarmantes de los del último año porque abarcará en su trayectoria una grande extensión, y ganando en extensión ha de perder en intensidad.

Por la forma especial en que han de acudir las invasiones oceanicas sobre el continente, pueden establecerse los siguientes períodos: uno compuesto de los tres primeros días, en que por estar colocada la base

en el archipiélago inglés, la influencia de la depresión se propagará de NO. á SE, por punto general.

Otro periodo, el más largo y propiamente lluvioso, comprendrá desde el 5 hasta el 9.

Al pasar al Mediterráneo esta depresión suponemos que ha de girar por el E. hacia el SE. y el S., y entonces ha de sumar sus fuerzas con las de otros elementos procedentes del SO., que se encaminarán hacia la península á lo largo de las costas occidentales de África.

De este modo y por la intervención de estos elementos, esperamos que ha de producir un fuerte temporal del SO. en nuestra península del 11 al 13, formando estos días el tercer periodo de la quincena.

El cuarto y último se comprenderá del 14 y el 15, con carácter diametralmente opuesto á los anteriores. La base de la depresión estará en los parajes de las islas Azores, que se extenderá rápidamente por el golfo de Gascuña, afectando al NO. y N. de la península de una manera especial, y produciendo una considerable baja en la temperatura, y más bajas nieves que lluvias, con vientos de entre O. y N.

Ayer cumplieron años de la sensible muerte del malogrado e inolvidable tenor D. Julian Gayarre, que era una verdadera gloria nacional.

Falleció en Madrid el 2 de Enero de mil ochocientos noventa.

Aún se recuerdan sus triunfos, y somos muchos los que aun creemos que no se ha extinguido el eco de su voz.

¡Descanse en paz el célebre artista á quien todos los españoles recuerdan con cariño!

La Liga de Productores del Principado de Cataluña ha remitido al señor Ministro de Hacienda el siguiente telegrama:

Excmo. Sr. Ministro de Hacienda.— Madrid, — Apesar sentido claro nueva redacción artículo 43 Reglamento contribución industrial, opinan muchos contribuyentes tarifa 3.ª que exigencia registro almacenes no puede referirse á industriales que pagan por sus máquinas cuota superior al macenistas por mayor. Suplicamos á V. E. se sirva rectificar concepto en último sentido. Hecha consulta interesados teatrón honor hacer presente dificultades aplicación nuevas disposiciones y medios evitarlas.— Presidente Liga Productores.

Los mozos de escuadra de Piera han dado cuenta de haberse cometido un robo en una casa del caserío de Baderch, mientras sus moradores habían salido á misa y había quedado en la casa durmiendo el padre de la familia, anciano de 97 años, el cual no se apercibió del robo hasta que regresaron sus hijos.

La cuantía de este asciende á 640 pesetas en monedas de 16 duros, 150 pesetas en Billetes del Banco de España y seis monedas de 25 pesetas en oro.

Por las pesquisas practicadas se deduce que el robo fué llevado á cabo por persona conocedora de la casa y se continúan las diligencias para dar con el autor ó autores.

Los empleados de la administración de Correos de esta capital, han trabajado estos días con incansable actividad al objeto de dar curso al gran número de tarjetas que con motivo de año nuevo se depositaron en los buzones.

La Subsecretaría del Ministerio de la Gobernación convoca á concurso para la previsión de las plazas vacantes que relaciona como igualmente de las que vaquen hasta la celebración del mismo y de las que resulten vacantes por las combinaciones de aquel acto en el cuerpo de Sanidad Marítima.

Según tenemos entendido, la compañía del Tranvía del Bajo Ampurdán ha empezado ya los estudios para el desvío de Pals, en virtud del cual el trayecto de Palafrugell á La Bisbal será en terreno propio, evitándose así las molestias que originan pasando por la carretera.

De llevarse á cabo el proyecto acariciado por la compañía T. B. A., pasará la línea por Regencós, Pals, Torrest y Vulpellach, cogiendo el contingente de pasajeros y la numerosa carga que dá la villa de Terroella de Montgrí.

Por orden del Gobernador han ingresado en el manicomio durante el finido año de 1896, 38 hombres y 34 mujeres de los cuales han fallecido 5 y 9 respectivamente y dados de alta 11 de aquéllos y 7 de éstas.

Durante todo el año han fallecido en dicho establecimiento 15 hombres y 26 mujeres y dados de alta 19 y 10.

Ha sido trasladado á la inspección de Hacienda de Barcelona el oficial 5.º de administración de la de esta D. Pedro Mayor Sabater.

Cazando por los alrededores del «Estanque» termino de Rosas fué sorprendido por la benemerita un sujeto que no pudo ser detenido el cual soltó la escopeta y echó á correr tan pronto como se apercibió de la proximidad de la pareja.

Se ha concedido por el Ramo de Guerra á la Diputación prorroga de arriendo por cinco años del trozo de muralla del Mercadal, por el que satisface 30 pesetas anuales.

La acreditada casa de los señores Ment salvatje e hijos ha ampliado sus operaciones desde primero del corriente y establecida en Figueras una nueva casa que girará bajo el mismo nombre de la de esta capital y Olot.

El Gobierno ha confirmado el fallo del Consejo de disciplina de la facultad de Ciencias por el cual se condenó a un alumno que provocaba la resistencia á entrar en clase, á perder todos los cursos en que estaba matriculado este año.

Asegúrase que el ministro de Fomento está dispuesto á mantener el decreto sobre exámenes de los alumnos de enseñanza libre y el referente á la anticipación de vacaciones y faltas colectivas de asistencia.

Se sabe que el reverendo cura párroco de Hermosa (Bataan), Fr. David Varas, dominico, ha sido sacrificado por los miserables que le habían secuestrado.

Los infames rebeldes le quitaron las manos, lo arrastraron hasta un barrio donde siguieron barbaramente mutilando, al martirizar poco á poco la cabeza y después lo echaron á un estiercolero.

La pluma se resiste á continuar relatando tanta infamia y solo hemos de hacer constar que este hecho pide contra esos malvados el castigo más energético.

Al P. Varas, insigne martir, le han dedicado exequias sus hermanos de hábito.

En la iglesia de Nuestra Señora del Carmen y ante numerosa concurrencia se han celebrado esta mañana solemnes funerales por el eterno descanso de la señorita Atena Vicens y Vicens.

El miércoles próximo, festividad de los Reyes, la importante villa de Amer celebrará una de sus más renombradas ferias y á la que concurren gran número de ganaderos de Aragón y Lérida.

Nuestros apreciables colegas *La Veu de Catalunya*, *L'Olot* y *La Costa de Llevant*, han introducido notables reformas en sus respectivos semanarios, dignas de todo elogio.

Este último publica una vista de Gerona, tomada desde el camino que conduce á Montjuich.

Tenemos el sentimiento de participar á nuestros lectores que nuestro compañero en la prensa don Alfonso Arquer, director de *El Guason*, se halla gravemente enfermo, hasta el extremo de haberle sido admisido en el Viaticio, el sábado último.

Celebraremos que el enfermo experimente pronto una notable mejoría.

Dicen de Tossa que desde hace mucho tiempo la pesca es tan abundante en aque-

llas aguas como no se había visto de algunos años á esta parte.

En cumplimiento de lo que dispone el artículo 20 de la Ley municipal vigente y con objeto de que puedan ser examinadas por cuantas personas lo crean conveniente, quedan expuestas al público, en la secretaría del excelentísimo Ayuntamiento hasta el 15 de los corrientes y en las horas de despacho de los días laborables, las listas que comprenden las alteraciones ocurridas en el padrón quinquenal de vecinos durante el año próximo pasado.

Anteayer dejaron de asistir á clase la mayoría de alumnos y no pocos catedráticos de la Universidad de Barcelona á pesar de que el Reglamento previene que el día 2 de enero termina las vacaciones de Navidad.

No sabemos si hoy habrá ocurrido esto tanto, aunque tenemos entendido que por parte de algunos profesores y estudiantes se prolongarán las citadas vacaciones hasta el día 7.

En su virtud el excelentísimo señor Rector del primer centro docente de dicha ciudad, se ha propuesto castigar las faltas de los escolares desde hoy, dándose por explicadas las lecciones que por ausencia de alumnos no puedan serle en estos días.

Hasta, con respecto á los estudiantes que continúan en las vacaciones hasta después de Reyes. Para los catedráticos que hagan esto tanto no se ha tomado aún acuerdo.

En el mercado celebrado el jueves en Figueras, el ganado mular, caballar y asnal, y el vacuno, era poco abundante, pero se vendieron algunos números á diferentes precios según edad y clase.

El lanar y de cerda, escaseaba el primero y abundaba mucho el de cerda y particularmente los cebados. Se vendieron muchos de estos, dominando los precios en el lanar y en los cerdos cebados.

Las patatas de montaña no abundaban mucho, se vendieron casi todas pagándose á 12 pesetas, la carga de 125 kiles.

El mercado del aceite, fué muy concurrido, verificándose compras de alguna importancia, apesar de haber tenido algún aumento en el precio; pues si bien se vendieron a gunas partidas, pocas, á 11'13 pesetas el mayal de 11 kiles 200 gramos, el precio mas corriente fué el de 11'25, dentro y fuera de la Ciudad.

*Registro civil.*— Según nota que nos facilita *La Neotafía*.

Día 3.— Defunciones: Félix Caballé Casadevall, 67 años; Lucía Canals Roch, 3 años; José Rebattat Furmatí, 85 años; Concepción Alemany Cedina, 72 años. Nacidos, un varón.

Siende esta la época oportuna para formar las apéndices al asillamiento, los alcaldes de los pueblos están publicando edictos concediendo plazo á los contribuyentes, con el fin de que presenten reclamaciones.

Se ha encargado muy eficazmente á los señores Alcaldes procedan inmediatamente á remitir al señor Coronel Jefe del Regimiento Infantería Reserva del Rosellón, las relaciones de la revista anual pasada á los soldados que se hallan en situación de reserva, cuyas relaciones debían haber remitido antes del día 15 de Diciembre último.

De acuerdo con lo informado por la comisión permanente de la Diputación provincial, por el gobierno civil se ha resuelto otorgar á la sociedad «Bartolomé Recolons & hijos» de Barcelona, el permiso solicitado para aprovechar aguas del río Fresser, para una fábrica de hilados y tegides en el término municipal de Ribas.

**C. Fontbernat** especialista en cortar callos y en la curación de uñeros sin que el paciente sufra dolor.

También vacuna y revacuna todo el año directamente de la vaca garantizando el éxito de la operación.

Se sirve á domicilio.

C. FONTBERNAT, Progress, 29.

**ANUNCIOS**  
REMITIDOS Y ESQUELAS  
A PRECIOS CONVENIALES

Número suelto, 5 céntimos; número atrasado, 15 céntimos; paquetes de 15 números, 1'25.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

La correspondencia

AL DIRECTOR

### NOTICIAS TELEGRÁFICAS

Madrid 4

Se ha recibido en Madrid el siguiente telegrama oficial de la Habana:

•Habana 3.— El coronel Pintos, un reconocimiento de Limonar, mató ocho rebeldes.

•Mataron uno é hirieron uno cco.

•La columna Hernandez Velasco llegó a una partida en Palmar, matan varios insurrectos.

•Se le han presentado á dicha colonia 162 personas de ambos sexos.

•En otros encuentros mataron rebeldes.

•Se ha presentado un titulado c mandante.

—Dicen de Cayo Hueso que se confusos y contradictorios los rumores que circulan acerca la actitud y propósitos atribuidos á Máximo Gomez.

Afirmase que en las regiones oficiales se sabe algo trascendental acerca de aquel jefe rebelde.

—Sin duda teniendo por fundamento la anterior noticia transmitida des Cayo Hueso, algunos periódicos de Madrid acogen el rumor de la probada presentación del cabecilla Maximo Gomez.

—Un telegrama de Nueva York comunica que en un despacho de Jacksonville, se dice que el vapor filibusto «Comodore» se ha ido a pique cerca Nueva Esmirna; a consecuencia de una avería en su sistema de agua, perdiéndose el cargamento que conducía a Cuba.

La tripulación logró salvarse.

—El Manifiesto que han anunciado los carlistas no irá firmado por don Carlos, sino que lo firmarán algunos comandos del partido.

—Asegurase en la Habana que los combates ultimamente sostenidos con nuestras tropas por los rebeldes han muerto los cabecillas Castillo Aguirre.

### Sección comercia

J. LLINAS Y COMPAÑIA

BANQUEROS. GERONA

BOLSÍN DE BARCELONA. 10 MARZO

Cambios del dia 4 de Enero de 1897	

<tbl\_r cells="1" ix="1" maxcspan="2" maxrspan="

# CORREO DE MADRID

29 de Diciembre de 1896

## PUERTO RICO

Recordarán nuestros lectores que no hace muchos días corrieron rumores de que en Puerto Rico se conspiraba desastrosamente.

Noticias del último correo los desmienten.

Refiriéndose a ellas, dice un colega que la paz—digan lo que quieran los agoreros de conjuraciones misteriosas—domina en Puerto Rico, isla leal, donde cada día es mayor el cariño á España.

En esa paz se prepara aquella leal hermana nuestra á celebrar el primer centenario de aquella memorable fecha del 2 de Mayo de 1797, en que los portorriquenos vencieron á los ingleses, no contando para aquella heroica lucha con más fuerza que un bataillón fijo de tropa veterana y un puñado de artilleros criollos la mayor parte de ellos.

Hubo entonces rasgos de valor y sublimes arranques de amor á la integridad del territorio.

Las milicias urbanas del país lo hicieron todo, sin más auxilio extraño que el que proporcionaron unos trescientos franceses que en Puerto Rico se hallaban.

Para celebrar aquella lucha titánica, en que se reveló el carácter valerosísimo de los portorriquenos, se están haciendo en la pequeña Antilla grandes preparativos.

Ha tomado la iniciativa en ese asunto la Sociedad Económica, que preside nuestro muy querido amigo D. Julián E. Blanco y Sosa, de gran prestigio en la pequeña Antilla. A esa patriótica iniciativa ha prestado su valiosísimo apoyo el general Marín.

Para la realización del proyecto se ha constituido en Puerto Rico una Junta, de la que forman parte representantes de todos los centros y asociaciones de la isla, y que preside por delegación el general segundo caballo Sr. Ortega.

En esa Junta ha sido nombrado vicepresidente, D. Julián E. Blanco, quien con su actividad, su ilustración y su entusiasmo, está imprimiendo desarrollo grande á todos los preparativos necesarios para la celebración de tan hermosa fiesta.

Tiene la Junta el propósito de levantar un monumento conmemorativo en el sitio principal en que ocurrieron los memorables combates de 1797.

La estatua de D. Ramón de Castro, gobernador general de Puerto Rico en aquella época, dominará la grandiosidad del monumento, para cuya construcción solicitará la Junta que se incluya en el próximo presupuesto de la pequeña Antilla un crédito de treinta mil pesos, que se sumarán á las importantes cantidades con que ya cuenta la Junta.

Iniciativa de tal naturaleza tan patriótica, tan adecuada á los sentimientos nobles y levantados de los portorriquenos, bien merece que le consagre el Gobierno todo el apoyo que ha menester.

## Un naufragio

Un vecino de Ajo ha llegado á Santander comunicando la noticia de haber naufragado el vapor Carranza y diciendo que se habían ahogado 14 personas.

Inmediatamente se dispuso que con objeto de auxiliar á los naufragados saliera un vapor que le consagre el Gobierno todo el apoyo que ha menester.

A los echo de la noche regresó á Santander el yate, cuyos tripulantes refieren que no han podido acercarse al buque naufragado por impedir las corrientes.

Añaden que del Carranza solo se veía un palo, al cual estaban asidos dos hombres de la tripulación.

Del casco del barco sólo se ve una pequeña parte de donde arranca el palo.

Como la violencia de la marejada impedia prestar socorro desde el mar, el ayudante de marina y los prácticos determinaron desembarcar en Queje, pueblo inmediato al sitio del naufragio.

Sé dice que la tripulación del vapor se compone de 20 ó 22 hombres.

Dos de ellos han ganado tierra á nado.

Tienen multitud de heridas.

Han sido recogidos en casa del médico de Ajo.

Se cree que los restantes han percidido.

El vapor Carranza, de 1.200 toneladas, pertenece á la casa de Uriarte y Carranza, de Bilbao, y hacía viajes á Inglaterra con cargamento de mineral.

Se atribuye el naufragio á la cerrazón.

Anoche se habrá intentado el salvamento con material llevado de la estación más próxima.

## Accidentes ferroviarios

En el ministerio de Fomento se han recibido los siguientes telegramas, en que se da cuenta de varios accidentes ferroviarios:

Villalba 27.—El tren 1.102 llegó con solo 12 vagones de los 18 que lo componían.

La causa fué el haberse quedado seis vago-

nes en el kilómetro 2 por rotura de un muelle de suspensión en un vagón.

Sale la máquina á recoger los seis vagones y coches, donde van viajeros.

Tarragona 28.—Tren 712 ha chocado, á la salida de esta estación con material vacío al pasar por la vía de la sección quinta de la línea de Reus.

La causa ha sido la agua, que estaba mal puesta.

El material apartado ha sufrido desperfectos de consideración.

Un viajero resultó con una pequeña contusión.

Valmaseda 28.—La línea de Robla á Valmaseda se halla interceptada en el kilómetro 231 á consecuencia del corrimiento de un terraplén.

Hacen trasbordo los trenes de viajeros.

## Baño poco agradable

Con este epígrafe publica La Voz Montañesa, de Santander, el siguiente relato de una salvación providencial:

«El jueves, dice el colega, vinieron á la capital á buscar provisiones para el personal del puesto de carabineros en Somo al gunos individuos del mismo, entre ellos el corneta.

Después de adquiridas, las metieron en una barquita, que fué remolcada por el Coronerá hasta el muelle del Puntal, donde la dejó siguiendo su viaje el vapor.

Al saltar á tierra, desamarrada la lancha, el corneta, que se hallaba en ella sólo, cayó al agua, pudiéndose así al carel; pero la marea ascendente arrastró ria arriba, al garete, la embarcación, y así, sumergido en el agua, marchaba á la ventura el infeliz corneta.

Per fortuna, tuvo la serenidad de amarrarse con un cabo á la barca por la cintura, por cuya previsión pudo mantenerse asido con las manos al carel por espacio de hora y media á dos horas.

Cuando el vapor regresaba para Santander el patrón Antón Oria con el botero de Peidién Marián Corina, subieron á todo remo en el bote de este último río arriba, en auxilio del naufragio.

Cuando dieron vista á la barquita se pudieron convencer de que el corneta no había perdido el carel y se mantenía á flote, y que llegaba ya en su auxilio el joven pescador de Rubayo Dámaso Bedía, que desnudo se arrojó á la ria, trepó á la barquita, que se iba al garete, y con ayuda de Oria y Corina pudieron subir á bordo al corneta, aterido de frío y sin fuerzas.

No sin tener que vencer dificultades que oponía el fuerte viento del Norte, y una hora después del salvamento, llegaron, ya cerrada la noche, al Puntal, donde fué socorrido por sus compañeros.

Per fortuna, ayer no había noticia que el infeliz corneta, que más de dos horas permaneció sumergido en el agua y otra hora después con la ropa mojada sobre la barquita, tuviera novedad.

España y los Estados Unidos

Noticias de la prensa extranjera

Le Figaro recibido ayer califica de invención lanzada por algunos periódicos yankees con habilidad bastante para que el Herald se haya corrido á propagarla, la idea de que varios gabinetes europeos se habrían puesto de acuerdo para indicar amistosamente á España que aceptase la mediación de los Estados Unidos para procurar la paz en Cuba.

«No existe—dice Le Figaro—ningún gobierno, por poderoso que sea, que pudiese hacer á España una proposición que por sí misma equivaldría á una injuria. El enunciar solamente tal proyecto constituiría la más grave incorrección diplomática, puesto que la cuestión de Cuba es asunto puramente interior para los españoles y no podría ser objeto de una ingenería extranjera.»

«Pero hay más—añade—si los Gabinetes de Londres, de París y aun de Berlín tuviesen una iniciativa que tomar, ésta les inclinaría más bien á sostener á los españoles en su conflicto latente con los americanos que á sostener, como lo hacen los Estados Unidos, la causa de los insurrectos.

Inglaterra, Francia, todas las naciones de Europa tienen capital interés en demostrar con hechos de legitimidad, que confina con el absurdo de esta pretensión que los americanos del Norte califican soberbiamente de doctrina de Monroe.

Tienen que defender derechos positivos y posesiones segurales que esas pretensiones amenazan. Lejos de animar á España á que cede, es de sentido natural ayudarla, cuando menos con una intervención moral y diplomática, á hacer triunfar su derecho, que es análogo al de esas naciones.»

Parte del general Castellanos

El comandante general de la división de Puerto Príncipe ha dirigido al general Weyler e siguiente parte de operaciones:

Según tuve el honor de participar V. E. en telegrama del 30, el 3 salí de Minas con los batallones de María Cristina Tarragona, Cádiz y la Constitución, que se acordó de incorporar; los tiradores del Camagüey, 50 del Príncipe, la sección de artillería, la compañía de ingenieros, y los montados de Tarazona, Cádiz y María Cristina, formando un total de 2.700 infantes, 300 caballos y dos piezas.

Llevaba también 100 acémilas de la cuarta compañía de transportes.

Según un cablegrama de la Agencia Central News, que publica la prensa inglesa, circulan rumores en Washington de que Mr. Olney ha manifestado á varios jefes de los partidos políticos la opinión de que Máximo Gómez y otros jefes rebeldes están dispuestos a aceptar la autonomía en las líneas indicadas en su mensaje por el presidente Cleveland.

La muerte de Maceo ha hecho desaparecer el principal obstáculo que se oponía á esta solución.

Circula de nuevo el rumor de que Máximo Gómez está muy enfermo, hallándose, por consiguiente, imposibilitado de dirigir una campaña activa.

Uno de los empleados de mayor categoría del ministerio de Estado de Washington, ha declarado que si las actuales circunstancias pacíficas pudieran prolongarse quince días más, él está persuadido de que España y los Estados Unidos encontrarían las bases de un arreglo amigable y definitivo para terminar la guerra.

## Catástrofe ferroviaria

### Telegramas de Fabra

Nueva York 28.—Un despacho de Atlanta, Estado de Georgia, dice que al cruzar un tren á todo vapor un largo puente situado cerca de Birmingham, por efecto de un descarrilamiento producido, al parecer, por haber caído el afirmado de la vía, cayó aquél al río, perciendo á resultante heridos casi todos los viajeros.

Se calcula el número de los muertos en más de 177.

Nueva York 28.—En el accidente ferroviario ocurrido cerca de Birmingham, y de que se ha dado cuenta en un despacho anterior, sólo pudieron salvarse siete personas.

El tren, al precipitarse desde los primeros tramos del puente, cayó sobre las rocas de la ribera, destrozándose sus coches y haciendo inevitable el triste fin de la mayoría de los viajeros.

Nueva York 28.—Los muertos en el siniestro de Birmingham no son tantos como en un principio se había supuesto; pero exceden de treinta.

El tren, al precipitarse desde los primeros tramos del puente, cayó sobre las rocas de la ribera, destrozándose sus coches y haciendo inevitable el triste fin de la mayoría de los viajeros.

El veterano escritor D. José Gutiérrez de Alba, autor del popular drama *Diego Corriente*, ha enviado á El Liberal, bajo el anterior epígrafe, las siguientes líneas:

«Muy señor mío: De una carta que he recibido ayer de Panamá le copio los párrafos siguientes, por si quiere darlos á conocer á sus lectores.

«Aquí, donde usted sabe por experiencia que España tiene muchos amigos, no falta también quien simpatice por los filibusteros.

»Hace pocos días que en Colón se aperearon del ferrocarril cuatro laborantes de los que andan reclutando gente para la manigua y se dirigieron á una fonda á restaurante español que hay frente al muelle.

»El fondista es aragonés cerrado con unos puños de Hércules, y á quien aquí respetan todos por su heredad y formalidad.

»—¿Qué hay de comer?—preguntaron con altanería los representantes de la estrella soñátila. —Y de tal manera le chocó al baturro su tono y ademán provocativos de aquéllos hombres, que, sin mirar que eran cuatro contra él, les contestó en tono aún más agrio y altanero:

»—Aquí no hay nada de lo que usted comen.

»—La lista... lista está; pero vale más que se vayan ustedes á comer á otra parte.

»—Quisiéramos comer—dijo uno de ellos—unas orejas ó orejones españoles, que vienen de allá muy secos y aquí se espumjan mucho.

»—Pues aquí—contestó el aragonés—no hay más orejas que las mías, y esas las pueden costar muy caras. Lo que si las puedo dar son unas chuletas de cerdo vuelto, una lengua yankee hecha picadillo, unas patatas y manos también yankee, rebozadas con huevos de caramán, y en último caso, unas sartas de pie embutidas entre jamones.

»—De qué manera—prosigue mi amigo—les daría el baturro esta contestación, que se miraron unos á otro y se salieron borbotones contra él, les contestó en tono aún más agrio y altanero:

»—Aquí no hay más que hacer fuego á resaltar, que también tuvo que hacer fuego á retaguardia, sin que, á pesar de la enorme cantidad de municiones disparadas, el fuego del enemigo, á excepción de los últimos segundos, de los combates, fuera nunca inferior al nuestro.

Hubo en los diversos días largos períodos de tiempo en que todas las fuerzas de mi columna tuvieron que hacer fuego á la vez, pero no en desfilada; pues tenía tres batallones ocupando una extensa línea y otro de reserva, que también tuvo que hacer fuego á retaguardia, sin que, á pesar de la enorme cantidad de municiones disparadas, el fuego del enemigo, á excepción de los últimos segundos, de los combates, fuera nunca inferior al nuestro.

En la última acción ó sea El Palmarito casi llegó á envolverlo por ambos flancos, y, como esperaba, recibió nuestros fuegos de fusilería y cañón que se cruzaban en el espacio donde estaba. Fué tal el efecto que causaron y tan completa la cerrota de los rebeldes, que, sin embargo, de ocurrir esto á siete leguas de mi base y llevar una impedimenta de 100 heridos, no me volvieron á hostilizar en toda la marcha.

Dados los muchos combates que han tenido lugar, la extensa linea de fuegos que han ocupado las tropas y lo accidentado del terreno, se necesitó más que en otras ocasiones de la iniciativa de jefes y oficiales.

En el accidente ferroviario, que se produjo en el año 1896, se perdieron 177 personas.

En el accidente ferroviario, que se produjo en el año 1896, se perdieron 177 personas.

En el accidente ferroviario, que se produjo en el año 1896, se perdieron 177 personas.

En el accidente ferroviario, que se produjo en el año 1896, se perdieron 177 personas.

En el accidente ferroviario, que se produjo en el año 1896, se perdieron 177 personas.

En el accidente ferroviario, que se produjo en el año 1896, se perdieron 177 personas.

En el accidente ferroviario, que se produjo en el año 1896, se perdieron 177 personas.

En el accidente ferroviario, que se produjo en el año 1896, se perdieron 177 personas.

En el accidente ferroviario, que se produjo en el año 1896, se perdieron 177 personas.

En el accidente ferroviario, que se produjo en el año 1896, se perdieron 177 personas.

En el accidente ferroviario, que se produjo en el año 1896, se perdieron 177 personas.

En el accidente ferroviario, que se produjo en el año 1896, se perdieron 177 personas.

En el accidente ferroviario, que se produjo en el año 1896, se perdieron 177 personas.

En el accidente ferroviario, que se produjo en el año 1896, se perdieron 177 personas.

En el accidente ferroviario, que se produjo en el año 1896, se perdieron 177 personas.

el general, y Estévez, al frente de los dirigidores, siguió avanzando en la marcha. Los pocos pasos cayó también muerto de bala.

Alguno continuó su marcha el convoy, y al día siguiente continuó la marcha, y al llegar a la bifurcación de los caminos de Barrancas y Peralejo presentáronse numerosos insurrectos en varias líneas de fuego. El combate fué tremendo.

Una y otra parte se peleó con espantosa virilidad.

Algunos soldados resultaron heridos y el teniente de guerrillas Zamora quien a pesar de ello continuó todo el día luchando y peleando.

Algunos tuvieron los enemigos que pasó, rompiéndose las líneas rebeldes en la cuña que formaban nuestros soldados cargando á la bayoneta.

Al llegar el convoy al Callejón de San Francisco. Hombres y bestia iban en el mal grado de cansancio. Los soldados extenuados después de tanto combatir, no pudieron ni agua ni alimento.

Algunos fueron a un prisionero que facilitó agua y alimento.

En la vista de ellas el general Rey ordenó una marcha de flanco en dirección de Bueycito, donde emboscadas parte de las tropas á las órdenes del coronel Toral y del teniente coronel Lacorte.

El enemigo, que también estaba fatigadísimo, había sufrido muchas bajas, no se atrevió a atacar y así el convoy pudo llegar á su destino, donde permaneció esperando resultados. En la accidentada travesía no se perdió ni una acémila.

También fué muerto en estos combates el Sr. Gabarre.

Algunos bajas han sido: cuatro oficiales, soldados muertos, siete oficiales y 103 soldados heridos.

Los rebeldes tuvieron muchas bajas.

El herido grave el cabecilla Cebreco, uno de los más importantes de esta zona, el que murió á José Maceo en el mando de la

torre del heliógrafo de Bueycito.

Los convoyes de heridos de los rebeldes han enterrado muchos cadáveres, abandonados 23.

El día 24 el convoy continuaba en Bueycito.

Los días 23 y 24 llegaron á Manzanillo vapores con una brigada al mando del general Hernández Ferrer.

Al día siguiente salieron todas estas fuerzas Manzanillo, mandadas por el general

en directamente á Bueycito.

**Varias noticias**

**El proceso Sangüiny**

El tribunal ha dictado ya sentencia en la causa seguida contra Sangüiny, condenándolo a pena perpetua.

El defensor del procesado ha interpuesto recurso de casación.

**El marqués de Apezteguía**

El marqués de Apezteguía, jefe del partido Constitucional, se embarcará en breve rumbo á la Península.

Irá a Madrid para conferenciar con el

Presidente del Consejo de ministros, Sr. Cáceres.

**El estado sanitario**

El telégrafo anuncia mejoría sanitaria en el distrito de Cuba.

Los datos recibidos por el último correo indican que la mortalidad es inferior á los anteriores.

Algunos abunda el paludismo, no reviste datos de gravedad.

Al día 10 del actual quedaban en tratamientos hospitalares y enfermerías militares 100 casos de fiebre amarilla, la mayoría en convalescencia.

**Telegramas de Esbra**

28.—Un despacho de la Habana dirigió al *Journal de Nueva York* anuncia que un consulado americano en Cárdenas (Cuba) había sido atacado dos veces por las turbas, que saquearon el escudo de armas y lanzaron bombas contra los americanos.

No hay más detalles de este suceso.

28.—Un artículo del *Heraldo de Nueva York* dice que el gobierno de los Estados Unidos dispone á proceder inmediata y energicamente contra los filibusteros del vapor *Three Friends*.

28.—Después de un silencio que ha durado una semana apenas, se reanuda la publicación de noticias pesimistas de Cuba, no inspiradas por los laborantes que cuentan con el apoyo de muchos periódicos europeos, inconscientes unos e intencionados otros.

Algunos de los periódicos de París reproducen un despacho publicado por el *Times*, que al parecer en la Habana, pero que realmente procede de Cayo Hueso.

Este telegrama, que reproducimos solo á título de información, dice que Calixto García dirige una columna de 2.000 españoles que laban un convoy importante destinado a Cayo Hueso, el cual cayó en poder de los insurrectos.

El corresponsal del *Times* añade que los españoles confiesan que perdieron seis oficiales y 115 soldados.

Algunos agregan que no debe darse crédito a tales informes.

Es posible que el corresponsal del *Times* se refiera á un hecho glorioso para las armas españolas que el centro filibusterio de Cayo Hueso ha traducido en la forma indicada.

### Pinar del Río

#### Situación de la provincia de Vuelta Abajo

El activo corresponsal del *World*, de Nueva York, Mr. Shaw Bowen, telegrafía con fecha 25 manifestando haber regresado á la Habana, después de haber atravesado la trocha de Mariel-Artemisa y de recorrer la parte principal de la provincia de Pinar del Río.

Antes de realizar este viaje, obtuvo un pase del general Weyler, cuya autoridad se lo expidió con la condición de que no mantendría comunicación alguna con los rebeldes.

Salió de la Habana la semana pasada, yendo en tren hasta Artemisa.

Excepto algunas tierras sin cultivo y muy pocas ingenios arruinados, el corresponsal del *World* asegura haber hallado muy pocos indicios que denoten que se encuentra en estado de guerra aquella rica provincia de la isla de Cuba.

Shaw Bowen conversó con el general Ruiz, que manda las fuerzas de caballería en la trocha de Mariel.

En el territorio que ocuparon recientemente las partidas de Maceo no existe indicio alguno de guerra.

En lugar de 6.000, cree imposible el corresponsal que las fuerzas de Maceo excedieran de 3.000 hombres.

Las magníficas vegas de Vuelta Abajo no estaban plantadas como de ordinario.

Aquel rico distrito, aparentemente no había sido invadido por los insurrectos. Maceo jamás se aproximó á la ciudad de Pinar del Río. La historia del sitio de esta capital, que publicaron los periódicos norteamericanos hace un año, es falsa.

Estos ataques han sido rechazados victoriamente, pero en ellos se ha visto que los rebeldes están mejor armados que antes y empiezan á saber manejar las armas, por lo cual nos han hecho algunas bajas.

Desde hace días se observa que algunas partidas rebeldes acercan á la línea férrea de Manila á Dagupan tratando de cortar la comunicación. Una vez han intentado hacerlo cerca de la estación de Bocaire y otra cerca de Apalit. Hasta ahora ha sido posible evitar que logren su propósito.

En Bulacan, capital de la provincia de este nombre, se ha descubierto una grave conjura.

Han sido presos el juez Paz y el comité revolucionario, compuesto de cinco abogados y varios ricos propietarios.

Trataban de convertir la provincia de Bulacan en algo semejante á la de Cavite, apoderarse de la capital, asesinar á los empleados y á los españoles que en ella residen y extender la rebelión, no sólo á los pueblos de la provincia, sino á las otras limitrofes.

Los organizadores de este movimiento revolucionario habían celebrado una importante reunión en los primeros días de Diciembre en Pasig, pueblo muy cercano á Manila. Asistieron á esta junta representantes de las provincias de Bulacan, Morong y La Laguna. Acordaron una vez llevado á cabo el movimiento en Bulacan, reunir el mayor número posible de hombres armados y atacar á Manila por Caloocan, interceptar el camino de Meyachiches, estableciendo en él pozos de lobos, luego levantar barricadas en las Pinas y en Malate, de tal manera, que cuando las tropas se hallasen distraídas en atacar á los rebeldes en Caloocan, entrasen en Manila grandes grupos de insurrectos que estaban de acuerdo con vecinos de la capital que hasta ahora permanecían pacíficos.

Para realizar esta vasta conjura se contaba con los presos de la cárcel de Manila, los cuales forzarian la guardia y se desparramarían armados por la población.

Entre los proyectos de los conjurados figura el de hundir en el río Pasig barcas cargadas de piedras que impidiesen la navegación, evitando por todos los medios que llegasen refuerzos á La Laguna.

En la cárcel de Manila es donde se ha descubierto la conspiración. Varios presos han declarado que estaban juramentados para que el día 20 de Diciembre, en el momento de verificar la visita de cárceles, y aprovechando la ocasión en que iban á ser trasladados á la bóveda de la muralla unos seiscientos presos de los que ya no caben en la cárcel central, lanzarse sobre la guardia, asesinar al gobernador Sr. Luengo, al alcalde Sr. Navarro y á los centinelas.

Por fortuna, todos estos planes han sido descubiertos y se han redoblado las precauciones.

—En una imprenta de la capital han sido descubiertos varios pasquines y proclamas revolucionarias, en los cuales se pide á todos los indios y mestizos que se sublevan contra los españoles, los ataque donde puedan y como puedan, y asesinen á los que estén sus casas y haciendas.

—La policía ha descubierto, en el momento en que iban á salir para Hong Kong, varios paquetes de cartas y proclamas enviados de la India Inglesa, a América y a Europa por el cabecilla Emilio, titulado generalísimo de las fuerzas rebeldes.

—La policía ha descubierto, en el momento en que iban á salir para Hong Kong, varios paquetes de cartas y proclamas enviados de la India Inglesa, a América y a Europa por el cabecilla Emilio, titulado generalísimo de las fuerzas rebeldes.

—En uno de estos paquetes iba una carta de sumo interés. Dirigida Emilio á Pedro Rojas, que se encuentra, como es sabido, en Hong Kong.

El titulado generalísimo dice á Rojas que

clases de Morong y de Bulacán, y que había fuertes partidas en las de Batán y Zambales, conjuras en la provincia de Ilocos Sur, chispazos y agitación en otras. Este incendio, que había comenzado á mi llegada, cogía en medio á la provincia de la Pampanga, y se corre el peligro de que la rebelión se propague en dicha provincia y en la de Nueva Ecija.

Por eso me consagro preferentemente á distribuir fuerzas, á atacar el contagio, dejando en el interín á Cavite, no sin tomar medidas para que no pueda aumentar el aprovisionamiento que allí tiene el enemigo.

Se realiza lo mejor que se puede la cobranza de cédulas personales y se robustece por todos los medios la reclamación. Hemos tenido la suerte, rara para los españoles en esta época de desdichas, de que el premio gordo de Navidad en Filipinas haya tocado á la Hacienda.

Con estos elementos podrán cubrirse las atenciones del mes actual, pero creo que para el próximo será preciso pedir á España mandar un anticipo, que seguramente podrá reíntegrar Filipinas, máxime fomentando la industria y el comercio como piensa hacerlo el general Polavieja.

Estima éste que todo aumento de impuestos sería impositivo, causaría graves trastornos al interés de España y tal vez no daría el resultado á que se aspira.

#### Varias noticias

Los jefes del movimiento revolucionario han hecho circular entre los rebeldes la idea de que urge realizar un esfuerzo extraordinario para que la rebelión cunda y se extienda mientras España se decide á enviar mayor refuerzo. Efecto de estas órdenes, varias partidas insurrectas han atacado á los pueblos de Tanaguan, Mayamo, Muntinlupa, Tuna ran, San José y otros cercanos á Manila.

Estos ataques han sido rechazados victoriamente, pero en ellos se ha visto que los rebeldes están mejor armados que antes y empiezan á saber manejar las armas, por lo cual nos han hecho algunas bajas.

—Desde hace días se observa que algunas partidas rebeldes acercan á la línea férrea de Manila á Dagupan tratando de cortar la comunicación. Una vez han intentado hacerlo cerca de la estación de Bocaire y otra cerca de Apalit. Hasta ahora ha sido posible evitar que logren su propósito.

—En Bulacan, capital de la provincia de este nombre, se ha descubierto una grave conjura.

Han sido presos el juez Paz y el comité revolucionario, compuesto de cinco abogados y varios ricos propietarios.

Trataban de convertir la provincia de Bulacan en algo semejante á la de Cavite, apoderarse de la capital, asesinar á los empleados y á los españoles que en ella residen y extender la rebelión, no sólo á los pueblos de la provincia, sino á las otras limitrofes.

Los organizadores de este movimiento revolucionario habían celebrado una importante reunión en los primeros días de Diciembre en Pasig, pueblo muy cercano á Manila. Asistieron á esta junta representantes de las provincias de Bulacan, Morong y La Laguna.

Acordaron una vez llevado á cabo el movimiento en Bulacan, reunir el mayor número posible de hombres armados y atacar á Manila por Caloocan, interceptar el camino de Meyachiches, estableciendo en él pozos de lobos, luego levantar barricadas en las Pinas y en Malate, de tal manera, que cuando las tropas se hallasen distraídas en atacar á los rebeldes en Caloocan, entrasen en Manila grandes grupos de insurrectos que estaban de acuerdo con vecinos de la capital que hasta ahora permanecían pacíficos.

Los cuadros de Pradilla se distinguen siempre por su indiscutible mérito; pero el de que nos ocupamos recuerda especialmente una observación de nuestro ilustre pintor Menzel.

Estaba éste cierto día contemplando absorto en verdadero éxtasis, un lienzo de Pradilla muy pequeño y lleno de diminutas y lindisimas figuras, y al cabo de un buen rato dijo: «Es útil. Nosotros nos pasamos años enteros intentando pintar así, y Pradilla lo hace en un instante y cien veces mejor.»

Los cuadros de Pradilla se distinguen siempre por su indiscutible mérito; pero el de que nos ocupamos recuerda especialmente una observación de nuestro ilustre pintor Menzel.

Estaba éste cierto día contemplando absorto en verdadero éxtasis, un lienzo de Pradilla muy pequeño y lleno de diminutas y lindisimas figuras, y al cabo de un buen rato dijo: «Es útil. Nosotros nos pasamos años enteros intentando pintar así, y Pradilla lo hace en un instante y cien veces mejor.»

En la feria de Beziers (Francia) ha ocurrido un dramático accidente.

Estando el domador Mr. Pérez, muy popular en Francia, ejecutando sus acostumbrados ejercicios con los leones en la gran jaula de su *menagerie*, una leona, que ya había dado señales de sobrecitación, aprovechando un descuido del domador se arreó subitamente sobre él.

Producirse un movimiento de horror en el público y durante breves instantes reinó gran pánico.

Acudieron los mozos y los otros domadores con las horquillas de hierros candentes y consiguieron arrancar á la leona su presa.

Mr. Pérez resultó con graves heridas en diversas partes de su cuerpo.

—La policía ha descubierto, en el momento en que iban á salir para Hong Kong, varios paquetes de cartas y proclamas enviados de la India Inglesa, a América y a Europa por el cabecilla Emilio, titulado generalísimo de las fuerzas rebeldes.

—La policía ha descubierto, en el momento en que iban á salir para Hong Kong, varios paquetes de cartas y proclamas enviados de la India Inglesa, a América y a Europa por el cabecilla Emilio, titulado generalísimo de las fuerzas rebeldes.

—En uno de estos paquetes iba una carta de sumo interés. Dirigida Emilio á Pedro Rojas, que se encuentra, como es sabido, en Hong Kong.

El titulado generalísimo dice á Rojas que

gestiona de los norteamericanos el envío á las costas del Pacífico de ocho cañones y de fusiles de sistemas modernos con sus municiones correspondientes por valor de diez mil duros, pagaderos á la llegada del barco.

Añade la carta que el dinero para este pago está reunido, y que puede afianzar la seguridad de que se cumplirá este compromiso comercial.

Dice el cabecilla que la proximidad inevitable de una guerra entre España y los Estados Unidos hará simpático en la gran república el que se preste auxilio á los separatistas de Filipinas.

El mismo cabecilla envía á varios centros de América proclamas numerosísimas, encargando á todos los ciudadanos que las difundan y proclamen.

En ellas pinta á su manera pretendidas cruezas de las autoridades españolas; de tal modo que el sistema de gobierno de los separatistas filipinos, diciendo que es muy parecido al que tienen establecido los yankees, con un comité de goberno en cada pueblo, elegido por los vecinos; dice que tienen servicio militar obligatorio y una asociación federal de las provincias; añade que en Octubre contaban con 50.000 hombres armados en Cavite, en las provincias Tagalas y en Camarines.

—Hasta ahora no se ha descubierto indicio alguno por el cual pueda sospecharse que los japoneses intervienen en la rebelión filipina. Antes por el contrario, las autoridades del Mikado se han negado á intervenir en toda clase de gestiones favorables á este movimiento de hostilidad hacia España.

—Empiezan á llegar á Manila barcos de guerra británicos. Se anuncia que dentro de poco se hallará en las aguas de Manila una numerosa escuadra inglesa.

</

# SECCION DE ANUNCIOS

**"L' Union"**

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
FUNDADA EN 1826

RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

Esta Compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asciende, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social. . . . . 10.000.000 Francos

Reservas. . . . . 8.705.000 ,

Primas a recibir. . . . . 74.227.038 ,

Total de garantías. . . . . 92.992.038 Francos

Capitales asegurados. . . . . 15.127.713.242 Francos

Siniestros pagados. . . . . 194.000.000 ,

SUCURSAL ESPAÑOLA:  
Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.

Director: E. Gómez

GRANDES ALMACENES Y FABRICA DE INSTRUMENTOS

Pianos y harmoniums superiores

precios baratisimos, al contado y

a plazos

GRAN REPERTORIO DE MUSICA ECONOMICA  
CATALOGO Y CORRESPONDENCIA GRATIS

Juan Ayne, Fernando VII, 51 52 Barcelona

\*\*\*\*MUEBLES\*\*\*\*

Camas plásticas Cebra desde 15 duros a 30.—Armarios con puerta desde 25 a 100.—Sillas comedor desde 9.—Sillas comedor cuero Ruso desde 12 a 48.—Canas Viena con sombrero desde 6 a 15.—Bufetes comedor desde 11 a 60.—Silleros negros 12.—Cebra de seis sillas, dos sillones y sofá tapizados desde 24 a 100.—Silleros de seis sillas y sofá tapizados desde 15 duros.

Mesas comedor, cónicas para salón, mesas centro, cortinajes y toda clase de muebles con igual baratitud.

Especialidad en mobiliarios Negal para bodas.—Para fuera los embalames.

PASAJE DEL CRÉDITO, 3, junto a la calle de Fernando.—BARCELONA.



**PÍT-DORAS**  
del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales  
SON FÁCILES DE TUMAR Y DE DIGERIR, SON AZUARDOS.

Curen los Dolores de Cabeza, Curen la Dispensia, Curen el Estreñimiento, Curen los Desarruglos del Higado y Abren el Aperito.  
Dr. Ayer, para tener una sola caja de las Pítdoras Purgantes, del tomás de Indigestión, y evitar así un suministro de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Cia, Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS

Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

**PASCUAL**



PEUCHO

Dentista de la Real Casa,

Licenciado en el Colegio de Dentistas de París y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

Exoperador y Jefe de taller de la casa del Dr. Prete de París.

Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

Tiene el honor de ofrecer su gabinete de Operación Subida al Puerto

Fleida 2, esquina a la Plaza de la Constitución

GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca.—Especialidad en la construcción de tablas artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo.

Empastes de todas clases, y orificios al oro puro.

**LA NEOTAFIA**

CORT-REAL, 18, TIENDA Y DESPACHO

TALLERES: SUBIDA DE SANTO DOMINGO

De las familias depende poder aprovecharse de las ventajas que ofrece este cemento funerario no prestando sólo á las personas que por cierto interés particular acajan tal ó cual otra funeraria, pues acudiendo á La Neotafia hallarán en todos los servicios extraordinaria baratitud.

La casa de referencia se cuida de todo con sólo llamarla.

TAMBIESEN AVISA PARA VIATICOS

**Á 25 pesetas**  
**Á 30 pesetas**

La misma casa tiene grandes existencias de molduras de todos gustos para la confitería, esculturas, etc., etc., á precios sin competencia, así como también trampillas de todas clases, sección completa de tartería y otros adornos difícil de encontrar.

GRANDES TALLERES DE CARPINTERIA, Santo Domingo, núm. 3.

—Gerona.—Cort-Real, 18—

**La Neotafia**

**PARA SEÑOPAS**

**MA YPOLE SOAP** \* **MA YPOLE SOAP**

**JABON MA YPOLE**

TIÑE DE CUALQUIER COLOR, QUEDANDO PERMANENTE AUNQUE SE LAVE

**NO TIÑE LAS MANOS**

**PROCEDIMIENTO SENCILLISSIMO**

SE CEDERA LA REPRESENTACION EXCLUSIVA EN ESTA POBLACION Á PERSONA DE APTITUDES CON BUENAS REFERENCIAS

Dirigirse al depositario en España: Conrado Lauber (SOCIETAD EN COMANDITA) Plateria, 17, Barcelona

Camisas, corbatas,

CUELLOS, PUNOS.

CAMISETAS, PANTALONES, MEDIAS

Y CALCETINES DE PUNTO DE LANA

Y DE ALGODON.—FAJAS HIJENICAS

**J. ORIOL CARBÓ**

PLATERIA, 30 Y CORT-REAL, 29

(CUATRO CANTONES)

**Taller de camisería**

y confección de ropa blanca para señora

**CAMISAS PARA CABALLERO SE HACEN A MEDIDA, DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS**

**Sección de ropa blanca para señora**

Camisas de hilo adornadas con tiras bordadas.

Camisas de hilo festoneadas á mano.

Idem de madapolán con tira bordada.

Pantalones de idem con idem.

Enaguas de madapolán, tallité y bata.

Chambres de idem idem con idem.

Cuerpos de idem idem con idem.

Gorras de idem idem con idem.

Pañadores.

**Equipos para novia**

SE HACEN DESDE 150 A 500 PESETAS

**Pañuelos de seda, de hilo**

DE PUNTO DE LANA

NUBES Y PANUELOS DE SEDA Y DE FLORJA

CORTINAJES BLANCOS Y DE COLOR.

—YUTES—

**J. ORIOL CARBÓ**

I 29 V. CANT. — EAT 30

(Cuatre Cantons)

**Sección de ropa blanca para recién nacidos**

Vestidos para bautizo.

Camisa de hilo.

Chimbras de moda brillante y blanca.

tisita.

Saquitos de piqué acolchado.

Vestidos de piqué brillante y acolchado.

Pañuelos de hilo.

Fajas ademasadas.

Cerdones.

Toallas de hilo con fleco.

Portabebés.

desde 10 a 200 pesetas

1 4 6

75 5

1 4

2 50 12 12

1 50 4 5

50 12 12

50 11,50

1 50

3 10

desde 10 a 200 pesetas

1 4 6

75 5

1 4

2 50 12 12

1 50 4 5

50 12 12

50 11,50

1 50

3 10

desde 10 a 200 pesetas

1 4 6

75 5

1 4

2 50 12 12

1 50 4 5

50 12 12

50 11,50

1 50

3 10

desde 10 a 200 pesetas

1 4 6

75 5

1 4

2 50 12 12

1 50 4 5

50 12 12

50 11,50

1 50

3 10

desde 10 a 200 pesetas

1 4 6

75 5

1 4

2 50 12 12

1 50 4 5

50 12 12

50 11,50

1 50

3 10

desde 10 a 200 pesetas

1 4 6

75 5

1 4

2 50 12 12

1 50 4 5

50 12 12

50 11,50